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 öffentliche N I E D E R S C H R I F T 
VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für junge Menschen, JM/056/ IX 

Sitzung am : 15.11.2006 

Sitzungsort : Coppernicus Gymnasium - Aula 
  Adenauerplatz, 22848 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:15 Sitzungsende : 21:07 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Holger-W. Hagemann 

Schriftführer/in : gez.   
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für junge Menschen 

Sitzungsdatum : 15.11.2006 

 
 
Sitzungsteilnehmer 
 
Vorsitz : 
 Hagemann, Holger-W.  
 

Teilnehmer:  
 Fedrowitz, Katrin  
 Schiller, Stefan  
 Ehrenfort, Renate  
 Krebber, Helmuth  
 Limbacher, Manfred  
 Rädiker, Klaus, beratendes Mitglied  
 Röll, Ingbert  
 Schulz, Joachim, für Herrn Murmann  
 Weidler, Ruth, für Frau Buchholz  
 Wochnowski, Karlfried  
 
 
Entschuldigt fehlten: 
 
 Frau buchholz 
 Herr Murmann 
 Frau Paschen 
 
 
 
Verwaltung: 
 
 Herr Dr. Harald Freter 
 Herr Klaus Struckmann 
 Frau Sabine Gattermann 
 Herr Jan-Peter Bertram 
 Herr erwin Wessel, zu TOP 5, 6 und 7 
 Frau Birka Neuenfeldt, Protokoll 
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für junge Menschen 

Sitzungsdatum : 15.11.2006 

 
 

Öffentliche Sitzung 
 
TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
TOP 3 :  
Einwohnerfragestunde 
 
TOP 4 : A 06/0388 
Betreuung im Elementarbereich der Kindertageseinrichtungen 
 
TOP 5 : M 06/0386 
Gymnasium Harksheide; 
hier: Schreiben des Schulleiters Herrn Frische vom 04.10.2006 zu diversen Themen 
 
TOP 6 :  
Anhörung der Vertreterinnen und Vertreter des Coppernicus Gymnasiums mit 
anschließender Begehung - ohne Vorlage - 
 
TOP 7 : M 06/0366 
Offene Ganztagsschule / Lernlabor Schulzentrum-Süd; 
hier: Antrag des Schulzentrums-Süd auf Einforderung von zusätzlichen Mitteln vom 
19.09.2006 
 
TOP 8 :  
Diakonisches Werk 
- Vorstellung der Planung einer neuen Kindertagesstätte des Diakonischen Werkes auf 
dem Gelände der Christuskirche - ohne Vorlage - 
 
TOP 9 :  
Norderstedter Verein "Der Kinder wegen" 
- Vorstellung der Planungen für einen Neubau für den Schülergarten - 
 
TOP 10 : M 06/0377 
Offene Jugendarbeit 2010 
 
TOP 11 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 11.1 :  
Übertragung der kommunalen Sportanlagen 
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TOP 11.2 :  
Jugendarbeit Harksheide 
 
TOP 11.3 :  
Jugendarbeit Mitte 
 
TOP 11.4 :  
Jugend im Kreistag 
 
TOP 11.5 :  
AG Schulwegsicherung 
Nichtöffentliche Sitzung 
 
TOP 12 :  
Berichte und Anfragen - nicht öffentlich 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für junge Menschen 

Sitzungsdatum : 15.11.2006 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Herr Hagemann begrüßt die anwesenden Ausschussmitglieder, Gäste und Mitarbeiter der 
Verwaltung und stellt die Beschlussfähigkeit mit 10 Mitgliedern fest. 
 
Beschluss: einstimmig 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
Gegen die Tagesordnung ergeben sich keine Einwände, die somit einstimmig beschlossen 
wird. 
 
 
Beschluss: einstimmig 
 
 
TOP 3:  
Einwohnerfragestunde 
 
Es werden keine Fragen gestellt. 
 
 
TOP 4: A 06/0388 
Betreuung im Elementarbereich der Kindertageseinrichtungen 
 
Herr Krebber und Frau Ehrenfort machen deutlich, dass sie der Vorlage nicht zustimmen, 
wenn die Reduzierung von Randzeiten nicht ausgeschlossen wird. 
 
Herr Hagemann merkt an, dass es sich hier erst mal nur um einen reinen Prüfauftrag handelt, 
und das die CDU-Fraktion zum jetzigen Zeitpunkt nicht bereit ist, die Veränderung von 
Randzeiten auszuschließen. 
 
Herr Rädiker merkt an, dass ein erweiterter Prüfauftrag angebracht wäre. 
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Beschluss 
 
Die CDU sieht einen möglichen Bedarf für eine intensivere Betreuung im Elementarbereich 
der Kindertagesstätten. 
Um die Kinder besser zu betreuen wird die Verwaltung gebeten zu prüfen, inwiefern 
Arbeitszeiten zur Kernbetreuung hin verlagert werden können: 
 

- Durchführung von Schließzeiten im Sommer 
- Veränderung von Randzeiten 
- Mögliche Reduzierung von Freistellungen 

 
Die Verwaltung wird gebeten, entsprechende Vorschläge zur Umsetzung dem Ausschuss für 
junge Menschen vorzulegen. 
 
 
Abstimmung: 6 Ja-Stimmen 
   4 Nein-Stimmen 
 
Somit ist die Vorlage mehrheitlich beschlossen. 
 
 
TOP 5: M 06/0386 
Gymnasium Harksheide; 
hier: Schreiben des Schulleiters Herrn Frische vom 04.10.2006 zu diversen Themen 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt Herr Hagemann Herrn Frische, den Schulleiter des 
Gymnasiums Harksheide. 
 
Herr Frische erläutert sein Schreiben, und beantwortet im Anschluss Fragen der 
Ausschussmitglieder. 
 
Der Ausschuss bittet die Verwaltung die Bedarfe aller Norderstedter Schulen abzuklären. 
 
Der Ausschuss nimmt die Vorlage zur Kenntnis und bittet die Verwaltung, eine 
Personalbemessung der Schulsekretariate durchzuführen. 
 
TOP 6:  
Anhörung der Vertreterinnen und Vertreter des Coppernicus Gymnasiums mit 
anschließender Begehung - ohne Vorlage - 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt Herr Hagemann Frau Huszack, die Schulleiterin des 
Coppernicus Gymnasiums, Frau Seliger vom Personalrat der Schule, Frau Timmann als 
Elternbeiratsvorsitzende der Schule sowie den Schülersprecher Herrn Platten. 
 
Frau Huszak  erläutert den Raumbedarf am Gymnasium sowie den zusätzlichen Bedarf an 
Haushaltsmitteln (siehe Anlage 1 zum Protokoll) 
 
Herr Dr. Freter schlägt vor, dass die Verwaltung in Zusammenarbeit mit der Schule ein 
Konzept entwickelt, um die finanzielle Größenordnung des Vorhabens einschätzen zu 
können. 
 
Herr Hagemann begrüßt diesen Vorschlag. 
 
Nach ausführlicher Diskussion nimmt der Ausschuss das Anliegen des Coppernicus 
Gymnasiums zur Kenntnis.  
 
Eine anschließende Begehung der Schule findet nicht statt, da kein Bedarf  besteht. 
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TOP 7: M 06/0366 
Offene Ganztagsschule / Lernlabor Schulzentrum-Süd; 
hier: Antrag des Schulzentrums-Süd auf Einforderung von zusätzlichen Mitteln vom 
19.09.2006 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt Herr Hagemann Frau Bettlewski, Schulleiterin der 
Hauptschule im SZ-Süd, Frau Bustorf, Schulleiterin der Realschule im SZ-Süd sowie Frau 
Hohenstein, Schulleiterin des Lise-Meitner-Gymnasiums. 
 
Herr Bertram gibt die fehlende Seite 2 der Anlage zur Vorlage als Anlage 2 zum Protokoll. 
 
Die Schulleiterinnen erläutern ihren Antrag und beantworten im Anschluss Fragen der 
Ausschussmitglieder. 
 
Nach ausführlicher Diskussion nimmt der Ausschuss die Vorlage zur Kenntnis und verweist 
auf die Bitte an die Verwaltung, eine Personalbemessung der Schulsekretariate aller 
Norderstedter Schulen durchzuführen. Ferner soll geprüft werden, ob Erhöhungen des 
Sachmittelbudgets der Schulen erforderlich sind. 
 
 
TOP 8:  
Diakonisches Werk 
- Vorstellung der Planung einer neuen Kindertagesstätte des Diakonischen Werkes auf 
dem Gelände der Christuskirche - ohne Vorlage - 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt Herr Hagemann Frau Wolfgramm vom 
Diakonischen Werk. 
 
Frau Wolfgramm stellt das Neubauvorhaben des Diakonischen Werkes vor (siehe Anlage 3 
zum Protokoll). Im Anschluss daran beantwortet sie Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
Herr Dr. Freter schlägt vor, dass die Verwaltung dieses Projekt  im Hinblick auf die 
Planungsziele prüft und dann ggf. einen Beschlussvorschlag erarbeitet. 
 
Herr Hagemann schließt sich dem an, und bedankt sich im Namen des Ausschusses für 
junge Menschen für die Vorstellung des Projekts. 
 
TOP 9:  
Norderstedter Verein "Der Kinder wegen" 
- Vorstellung der Planungen für einen Neubau für den Schülergarten - 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt Herr Hagemann Frau Pillkowski, Herrn Wolff und 
Herrn Dorß vom Norderstedter Verein „Der Kinder wegen“, sowie Frau Rohgalf und Frau 
Rehfeldt von der Grundschule Heidberg. 
 
Herr Dorß stellt das Neubauvorhaben des Vereins vor(siehe Anlage 4 zum Protokoll). Im 
Anschluss daran beantwortet er zusammen mit Herrn Wolff, Frau Pillkowsky, Frau Rohgalf 
und Frau Rehfeldt  Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
Herr Dr. Freter schlägt vor, dass die Verwaltung dieses Projekt  im Hinblick auf die 
Planungsziele prüft und dann ggf. einen Beschlussvorschlag erarbeitet. 
 
Herr Hagemann schließt sich dem an, und bedankt sich im Namen des Ausschusses für 
junge Menschen für die Vorstellung des Projekts. 
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TOP 10: M 06/0377 
Offene Jugendarbeit 2010 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt Herr Hagemann Frau Kesebom von der Region 
Harksheide, Frau Heideloff von der Region Norderstedt-Mitte sowie Herrn Scholz Bradtberg 
von der Region Glashütte. 
 
Die Regionalleitungen beantworten die Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
Der Ausschuss nimmt die Vorlage zur Kenntnis. 
 
 
TOP 11:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
TOP 11.1:  
Übertragung der kommunalen Sportanlagen 
 
Frau Gattermann berichtet, dass bezüglich des Verwendungsnachweises für die Sportanlage 
Ochsenzoller Straße mit dem Vorstand von Eintracht Norderstedt ein Gespräch stattgefunden 
hat. Dabei konnten alle unklaren Punkte ausgeräumt werden. 
 
 
TOP 11.2:  
Jugendarbeit Harksheide 
 
 
Herr Struckmann berichtet, dass mit der Kirchengemeinde Albert-Schweitzer Einigkeit erzielt 
wurde über einen Vertrag zur Wahrnehmung der Offenen Jugendarbeit in Harksheide im 
Jahre 2007 (Anlage 5 ) 
 
 
TOP 11.3:  
Jugendarbeit Mitte 
 
Frau Heideloff berichtet über die erweiterten Öffnungszeiten des JFH Mitte (Anlage 6 ). 
 
 
TOP 11.4:  
Jugend im Kreistag 
 
Herr Struckmann gibt die Auswertung „Jugend im Kreistag 2006“ als Anlage  7   zu Protokoll. 
 
 
TOP 11.5:  
AG Schulwegsicherung 
 
Das Protokoll der AG Schulwegsicherung vom 01.11.2006 wird dem Protokoll als Anlage 8 
beigefügt. 
  


